A. Règles de grammaire ( en vue de la correction des dictées ) .  1.
**************************************************** 

1. Er - é .

a) Mon père m' a laissé pour aller faire des courses .

Un verbe précédé d ' une préposition est toujours à l' infinitif .

b) Mon père veut aller faire des courses . 

Quand deux verbes se suivent , si le premier n ' est pas un auxiliaire , le deuxième est à l' infinitif .

c) Mon père est allé faire des courses . Maman a beaucoup travaillé .

Quand deux verbes se suivent , si le premier est un auxiliaire , le deuxième est un participe passé . 

2. Finale muette .

Je n' avais jamais beaucoup conduit .

Pour trouver la finale muette du participe passé , on le met au féminin 

" conduite " donc t .

3. Accord du participe passé .

a) Nous ramassons les feuilles mortes .
Le participe passé employé sans auxiliaire s ' accorde en genre et en nombre avec le nom ou le pronom auquel il se rapporte ( ici les feuilles : f.pl. ) .

b) Mes parents sont allés faire des courses .

Le participe passé employé avec l' auxiliaire être s ' accorde en genre et en nombre avec le sujet ( ici mes parents : m. pl. ) .

c) 1 .  Hier , nous avons bien travaillé  .

Le participe passé employé avec l' auxiliaire avoir reste invariable quand le C.D.V. n ' existe pas .


    2. Ils ont ramassé des feuilles .
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Le participe passé employé avec l' auxiliaire avoir reste invariable quand le C.D.V. est placé derrière .

    3. Ces feuilles , les avez-vous ramassées ? 

Le participe passé employé avec l' auxiliaire avoir s ' accorde en genre et en nombre avec le C. D. V. quand celui-ci est placé devant ( ici les feuilles : f. pl. )

4. Accord de l' adjectif .

Nous avons cueilli de belles pommes bien mûres .

L' adjectif ( qualificatif , possessif , démonstratif , interrogatif , exclamatif ) 

s ' accorde en genre et nombre avec le nom ou pronom auquel il se rapporte 

( ici les pommes : f. pl.) .

5. Accord du verbe .

a) Des gens nous saluaient poliment .

Le verbe s' accorde en nombre et en personne avec le sujet ( ici  c'est les gens qui : 3PP ) .

b) Mon voisin et sa femme nous saluaient poliment .

Le verbe qui a plusieurs sujets se met toujours au pluriel ( ici c'est mon voisin et sa femme qui 3PP ) . 

c) Des enfants , qui avaient cru voir un monstre , s ' enfuyaient .

Le verbe qui a pour sujet le pronom relatif " qui " se met à la même personne et au même nombre que l' antécédent du pronom ( ici enfants : 3PP ) .

6. Ou et où .

a) Ira-t-il chez son frère ou chez sa sœur ?

Le mot " ou " est une conjonction : il ne prend pas d' accent . On peut le remplacer par " ou bien ".


b) La classe où nous nous trouvons est très claire . 
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     Où vas-tu ?

Le mot "où " est un pronom relatif ou un adverbe de lieu : il prend un accent . On ne peut pas le remplacer par " ou bien " .

7 . A et à . 

a) Elle a donné de l'argent à sa fille .

Quand " a " est le verbe ou l 'auxiliaire " avoir " il ne prend pas d' accent .

On peut le remplacer par " avait " .

b) Elle a donné de l'argent à sa fille .

Quand le mot " à " est une préposition , il s' écrit avec un accent .

On ne peut pas le remplacer par " avait " .

8. Ce et se .

a) J ' ai été très sage ce matin .

" Ce " est un déterminant démonstratif placé devant un nom ou devant un adjectif + nom ( ce beau garçon ) .

b) Ce n' est pas vrai . C ' est écrit au tableau . Dis-moi ce que tu veux .

" Ce " placé devant le verbe " être " ou devant un pronom relatif est un pronom démonstratif ( on peut le remplacer par " cela " . ) .

c) Ces deux élèves se disputent souvent ; hier , ils se sont même battus .

Tous les verbes pronominaux sont accompagnés du pronom " se " ( pronom personnel ) .

9. Son - sont .

a) Madame Pagnol conduisait son fils dans la classe de son mari .

" Son " ( sans " t"  ! ) est un déterminant possessif ( placé devant un nom ou devant un adjectif + nom ) .


b) Le père et son fils sont contents parce qu' ils sont allés se promener .


4.
" Sont " ( avec " t" ! ) , c est le verbe ou l' auxiliaire " être " à la 3ème p.pl. de 

l' indicatif présent .

10 .On et ont .

a) Qui t'a dit qu' on t'avait observé ? 

" On " ( sans " t" ! ) est un pronom indéfini qui est toujours sujet de la 3ème personne du singulier .

b) Ils ont eu raison .

" Ont " ( avec " t" ) , c' est le verbe " avoir " à la 3ème p.pl. de l' indicatif présent

 .
11. Les verbes en CER.

Mon père se lançait dans des calculs très compliqués .

Les verbes en " cer " prennent une cédille sous le " c " devant " a " " o" et " u" , pour conserver le son " s" . ( = les voyelles d ' auto) .

12. Les verbes en GER.

Nous mangeons parfois trop vite .

Les verbes en " ger " prennent un " e" après le " g" devant " a" , " o " et " u " , pour conserver le son " j" .

13. Le trait d ' union .

" Que veut - il ? Dites - moi ce qu' il veut ? " 

A la forme interrogative et impérative , on met un trait d' union entre le verbe et le pronom qui le suit .


14. Leur et leurs . 
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a) Ils ont pris leur chapeau et leurs gants .

" Leur " , placé devant un nom ou devant un adjectif + nom , est un déterminant possessif et varie .

b) Nous leur dirons que vous étiez absents .








" Leur " , placé devant un verbe , est un pronom personnel . Il reste invariable .

15 . Le pluriel .

Des hommes appelaient les femmes et les petits enfants .

Quand le déterminant est au pluriel , le nom est au pluriel et l' adjectif aussi.

16. Ma - ta - mon - ton - ou m' a - t'a - …

a) Maman ne m' a pas puni ! 


Je mets ma robe .

   Qui t'a dit cela ?




Montre -moi ta nouvelle voiture .

b) Mes parents m' ont puni .



J' ai pris mon manteau .

   Tes parents t' ont puni .



As - tu pris ton casque ?

" Mon , ton , son ,ma , ta, sa " sont des déterminants possessifs placés devant un nom ou devant un adjectif + nom . ( Ils s' écrivent en un mot ) . 

" M' a , t'a , m' ont , t'ont " : c'est le pronom personnel + l' auxiliaire avoir suivi dans la phrase d' un participe passé . ( Ils s' écrivent en deux mots ) .

17. Ces et ses .

a) Ces arbres sont beaux .

" Ces " est un déterminant démonstratif placé devant un nom ou un adjectif + nom . " Ces " est placé devant un nom de personne ou de chose que l' on montre, dont on parle . Les déterminants démonstratifs sont : " ce , cet , cette , ces " .

b) Elle a mis ses nouveaux vêtements .

" Ses " est un déterminant possessif placé devant un nom ou un adjectif + nom Le déterminant possessif " ses " indique qu' une seule personne ( 3PS : il ou elle) possède plusieurs choses ( ici des vêtements ) .

18. Cet .                                                                                                               6.

Cet honnête homme n' a rien volé .

" Cet " est un déterminant démonstratif ( voir 17 a ) placé devant un nom masculin ( ou devant un adjectif + nom )  commençant par une voyelle ou 

un " h" muet .

19. C' est ou s ' est .

a) C' est un honnête homme 

C 'est deux heures qui sonnent 

    C ' est à moi .


C' est écrit , c ' est fini .

" C ' est " : pronom démonstratif neutre + verbe être ( voir 8 b ) toujours séparé du ( pro ) nom par un article , un adjectif , une préposition , ou suivi d' un participe passé .

b) " Elle s' est levée et elle s' est lavée ."

" S ' est " fait partie d ' un verbe pronominal conjugué au passé composé 

( voir 8c ) .

20. La - la - l'a - là .

a) La porte est fermée .

" La " est un déterminant défini placé devant un nom ou devant un adjectif + nom.

b) Cette fille , je la connais .

" La " est un pronom personnel , féminin singulier CDV.

c) " Sa leçon , elle l' a étudiée " .

" L' a " pronom personnel + auxiliaire " avoir " . ( Deux mots ) .

d) " Est - il ici ? Non , il est là .


" Là " est un adverbe de lieu qui s ' écrit avec un accent .


21. L' accent grave ( è ) .
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a) On ne met pas d' accent grave sur le " e" ( même si on entend le son " è " ) :

1. quand ce " e" est suivi de deux consonnes .

L' espoir ; un escalier ; la terre ; un ennemi ; elle ; un effort ; l' espace ; rester ; le respect … 

2. devant un " x " 

Un examen ; un exercice ; un exemple ; l' existence ; expliquer …

3. quand ce " e" se trouve devant une consonne finale .

Un bec ; sec ; le ciel ; une nef ; la mer ; fier ; le fer ; un ver ; net ; le sifflet ; le jet ;

le budget ; le béret ; le hoquet …

SAUF: quand cette consonne finale est un " s" : le procès ; le succès ; l' abcès ; l' accès ; le cyprès ; le progrès ; le décès ; très , près ( de ) ; après ; auprès ; dès ( que ) ; un excès ; le grès …

MAIS on écrit " les , des " ( articles ) ; " ces " ( adj. démonstratif ; " mes , tes ; ses " adjectifs possessifs ) .

b) on met un accent grave sur le " e" 

quand ce " e" est suivi d ' une syllabe muette et que ce "e" termine la syllabe dont il fait partie.

J' espère ; je sème ; un nègre ; la bière ; la grève ; le règlement ; une règle ; espiègle ; la mère …

c) on met un accent grave sur le " a " 

dans les mots : déjà ; voilà ; là ; çà ; là ; çà et là ; delà ; deçà ; holà .

22 . S ? SS ?

1. " S" sourd ( s ) intervocalique ( = entre deux voyelles ) s' écrit " ss" 

Le poisson ; la moisson ; la casse ; le coussin …

SAUF a) dans " vraisemblable , parasol … " et autres mots composés .

           b) dans les verbes " resaler " et " resalir " .


2. " S" sonore ( z ) intervocalique s' écrit " s" .
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Le poison ; la maison ; la case ; le vase ; la raison ; le cousin ; le magasin ; le raisin ; le voisin ….

SAUf a) dans les mots : l' horizon ; le gazon ; de la gaze ; une gazelle ; l' azur ; bizarre ; un bazar ; un lézard ; une gazette ; une gazelle ; gazouiller …" 

         b) dans les mots composés à partir des mots " riz " et " gaz " :

             Gazer ; une rizière ; la gazoline …

        c) dans les mots composés à partir d' adjectifs numéraux cardinaux .

            Deux , deuxième ; six , sixième ; dix , dixième , dizaine ; onze , onzième ; douze , douzième , douzaine ; treize , treizième ; seize , seizième … 

23. Singulier .

On laisse au singulier : 

a) les noms abstraits : des cris de colère …

b) les noms de matière : des montres en or …

c) les noms de sciences ou d' art : des cours de physique , de peinture , … 

24. On met un trait d' union .

a) entre " ci" et " là " et le pronom démonstratif qui le précède .

Celui-ci , ceux-là … 

b) entre " ci" et " là " après un nom précédé d' un adjectif démonstratif .

Ce livre- ci , ces enfants - là …

c) dans les expressions suivantes .

Là-haut , là -bas , là-dessus , jusque-là , par-là , par-ci ,là-dessous , ci-après , ci-contre ,

ci-dessus, ci-dessous , de-ci , de-là .


25. Les adjectifs ou déterminants numéraux cardinaux restent invariables .
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" Quatre cahiers , cinq livres …" 

MAIS " vingt " et " cent " varient quand ils sont multipliés et qu' aucune nombre ne les suit .

" quatre - vingts élèves , deux cents francs …

On écrira donc : vingt - cinq , quatre - vingt - cinq , cent cinquante , trois cent quatre - vingts …

Remarque : 
* " mille " est toujours invariable ( mille , dix mille , cent mille …) 



* " un million " et " un milliard " sont des noms et prennent " s" au pluriel 

( deux millions , cinq milliards … )

26. Pluriel de noms .

a) les noms en " al " forment leur pluriel en " aux " . 

" Un journal , des journaux ; un cheval , des chevaux ; un général, des généraux ; un canal , des canaux …"

b) les noms en " eu " et en " eau " prennent un " x" au pluriel .

"Un feu, des feux ; un dieu , des dieux ; un lieu , des lieux ; un cheveu , des cheveux ; un neveu , des neveux ; un aveu , des aveux ; un pieu, des pieux … " 

MAIS : un pneu , des pneus 

" Un seau , des seaux ; une peau , des peaux ; un bateau , des bateaux ; un château , des châteaux ; un gâteau , des gâteaux ; … " 

27. L' adverbe est un mot invariable .

" Ces dessins sont fort beaux . " 
" Il vend des appareils entièrement automatiques ."

Attention : parfois des adjectifs qualificatifs peuvent être employés adverbialement . Dans ce cas , ils restent invariables .

" Vos calculs sont justes .


- Ces enfants chantent juste ."

" Ces arbres sont hauts .


- Ces oiseaux volent haut."
" La voix de cet enfant est claire . 

- Les vieilles gens ne voient plus très clair ."

" Cette robe est trop chère pour moi .
- Ces livres coûtent trop cher ."
Rappel : l' adjectif se rapporte au nom , l' adverbe se rapporte au verbe .

28. Quel ( s ) - quelle ( s ) - qu' elle ( s ) ? 
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a) " Quel(le) s " est un déterminant et se rapporte au nom .

" Quelles belles robes ! 

" Quelle heure est -il ?" 

" Quel est ce bruit ? " 

" Quels sont ces cris ?"

" Dis-moi quelle heure il est . " 

b) " Qu ' elle ( s ) " : conjonction de subordination " que " + pronom personnel " elle ( s ) ( ces deux mots suivent un verbe ) 

" Nous savons qu' elle va venir ." 

" Nous croyons qu' elles ont compris ."

( Attention au discours direct : voir dernier exemple du a )

c) " Qu ' elle( s ) " : adverbe exclamatif " que " + pronom personnel " elle( s) " ;

" Qu' elle ( s ) chante ( nt ) bien ! ( = comme elles chantent bien ! ) 

d) Qu' elle ( s ) : permet de faire une comparaison ( masc. : que lui , qu' eux ) .

"Il chante mieux qu' elle( s) . " 
" Il est plus fort qu' elle ( s ) ." 

